



Compte-rendu du Conseil d'école du 9 avril 2024, Weiterswiller à 20h

Sous la présidence de M. Didier Carmaux, Mme Schott, Mme Glassmann et M. Ménétrier, directeurs et directrices d'école, étaient :

- Présents / Absents : [voir feuille d'émargement en annexe 1](#)
- Excusés : Madame Genouel, IEN Circonscription de Saverne
Madame Schiestel, IEN Circonscription des Vosges du Nord
Messieurs les Maires de Dossenheim sur Zinsel, Hattmatt et Neuwiller-lès-Saverne.
Mesdames Schmitt-Logel, Hautenschild, Muller C., Ernst, Ripoll, parents d'élèves
Messieurs Zimmer et Plot, parents d'élèves

Accueil et présentations

La séance est ouverte à 20h13. M Carmaux accueille l'assemblée et remercie la commune de Weiterswiller pour la mise à disposition de la salle.

1. Désignation d'un secrétaire de séance

Mesdames Kiffer et Herr-Gries se proposent d'être secrétaires de séance. Le directeur coordonnateur les remercie.

VOTE (25 votants) : Contre : 0 / Abstention : 0, donc approuvé à l'unanimité

2. Adoption de l'ordre du jour

Après la lecture de l'ordre du jour, le directeur propose son adoption.

VOTE (25 votants) : Contre : 0 / Abstention : 0, donc approuvé à l'unanimité

3. Approbation du compte rendu du dernier conseil d'école

Les personnes présentes au Conseil des écoles du RPI LPVN du 7 novembre 2023 ont été destinataires du compte rendu. Après relecture partielle du procès-verbal de la séance du 7 novembre 2023, celui-ci est approuvé.

VOTE (25 votants) : Contre : 0 / Abstention : 1, il est donc approuvé à l'unanimité

4. Renouvellement de la dérogation concernant l'organisation scolaire selon la semaine de 4 jours

Suite au courrier de Mme l'Inspectrice de Circonscription daté du 5 février 2024 ayant pour objet le renouvellement des dérogations concernant l'organisation scolaire selon la semaine de 4 jours, il est demandé l'avis du conseil d'école.

Après échanges, il est procédé au vote. La proposition soumise au vote du conseil est : Qui est pour un renouvellement de la demande de dérogation concernant les rythmes scolaires selon la semaine de quatre jours ?

VOTE (25 votants) : Contre : 1 / Abstention : 0, la demande de dérogation est donc approuvée à l'unanimité

5. Résultats aux évaluations mi - CP

Madame Welterlin prend la parole, présente et analyse les résultats des élèves de la classe de CP. Suite aux évaluations en mathématiques et en lecture qui ont eu lieu mi-janvier, il n'y a pas d'élève en grande difficulté sur une compétence ciblée. Quelques élèves fragiles ont été détectés et les parents ont été conviés à un entretien afin de trouver des pistes de remédiation et d'aides diverses (PPRE, orthophoniste, ...).

6. Vie des classes, actions pédagogiques et culturelles des différentes écoles

Monsieur Carmaux donne la parole aux directeurs et directrices des différentes écoles.

Ecole de Weiterswiller :

10 séances de piscine ont eu lieu en novembre et décembre et se sont bien passées. Les élèves ont proposé à la vente des pots de riz aux marchés de Noël de Neuwiller et de Weiterswiller pour la fin d'année. Ils sont aussi partis en visite à l'école de musique de Bouxwiller et ont participé à 3 ateliers. L'école du dehors se déroule le jeudi après-midi depuis le mois de février. Un escape game a été organisé par Neuwiller pour les élèves qui ont aussi participé à la semaine de la presse et au marathon de l'orthographe. La course citoyenne de Hattmatt est prévue ainsi que la visite du musée d'art contemporain à Strasbourg. Le 14/06 aura lieu la kermesse, et une randonnée en forêt est programmée fin juin. Le projet potager avec les 2 classes ainsi que le projet littérature française via des études de texte pour les CM sont en cours.

Ecole de Neuwiller lès Saverne :

Les élèves ont fêté le passage du St Nicolas avec un mannele offert par l'APE, et sont sortis au cinéma en décembre grâce au Sivos. Ils ont assisté à la fête de Noël avec un spectacle de magie et un goûter, et continuent de se rendre à la bibliothèque tous les mois. L'APE a également offert la galette des rois et les beignets du carnaval déguisé. Les élèves assistent à un projet cinéma et pop-corn et Ecole et cinéma le 26/03. Des mini olympiades ont eu lieu pour les 3 classes et les CM1 ont participé au concours Les petits champions de la lecture et à la semaine des maths. En maternelle, une artiste peintre est venue présenter les insectes, et les élèves ont participé au Défi récréé via l'Usep, à la semaine des maternelles, et a des échanges et goûters avec la crèche bilingue de Neuwiller. Un projet d'élevage avec éclosion de poussins et possibilité d'accueil par les familles en maternelle sera complété par une visite de la ferme le 31/05. Les élèves ont collaboré pour l'escape game avec Weiterswiller.

Les CM1 rencontreront leurs correspondants de Prague le 11/04 aux EUL de Neuwiller les Saverne, et les 15 et 16/04, les CM1 partent à Paris avec la classe de CM 2 de Dossenheim sur Zinsel et visiteront l'Assemblée Nationale, le Sénat, le Louvre et la Tour Eiffel. Les CM1 iront courir à la course citoyenne de Hattmatt le 19/04. 4 séances sont encore prévues avec une illustratrice en maternelle ainsi que la visite du musée de Bouxwiller.

La fête de l'école aura lieu le 14/06.

Ecole de Hattmatt :

Les élèves de maternelle ont accueilli la classe de PS/MS/GS de Dossenheim pour une chasse au trésor. Tous les enfants de l'école sont allés au cinéma à Noël et ont participé le 18/12 à un récital à l'église avec présentation de chants et de morceaux joués par la classe « Orchestre à l'école ». En janvier, les CE et les CM ont bénéficié de 10 séances de piscine et ont fait de beaux progrès. Le 16/01, les CM ont participé au concours Les p'tits champions de la lecture avec la classe de CM1 de Neuwiller. Les 1/02 et 2/02 les classes ont Semé l'olympisme avec l'Usep, les maternelles ont dansé et joué au rugby, les CE et les CM ont pratiqué notamment l'escrime et le handball. La Grande Lessive a eu lieu sur le thème « Faire des bulles » avec une belle exposition, et le 6/02 un intervenant extérieur est venu présenter le projet Eurovoyageur et les élèves ont découvert le jeu « Eurodéfi » prêté par le Conseil de l'Europe.

Le 26/03, les classes de CE et CM ont accueilli un comédien du théâtre participatif du Marché aux grains qui leur a présenté des poèmes de Jacques Prévert de manière théâtralisée.

La fête de l'école se déroulera le 12/04 sur le thème « Les JO revisités » avec un spectacle de chants, de danses, des saynètes et des morceaux présentés par l'orchestre de l'école. Le 19/04, l'école organise les courses

citoyennes qui regrouperont 351 élèves. Le 18/06, une rencontre APQ aura lieu à Hohengœft pour la classe de CE, et le 12/04 commencera un cycle judo de 10 séances d'une heure par semaine pour l'ensemble des élèves de l'école. Les CE et les CM participent au marathon de l'orthographe et la classe de CM s'est testée en mathématiques à travers les concours « Maths sans frontière » et « Pangea ».

Ils se rendent toujours à la bibliothèque tous les 15 jours et poursuivent leur projet d'orchestre à l'école. Un cycle vélo est prévu dès le mois de mai avec le Vélo Club de Schwenheim pour les élèves de CM. La classe de maternelle ira, en juin, à la décapole de Wickersheim pour partager des ateliers sportifs avec d'autres élèves de leur âge.

Ecole de Dossenheim sur Zinsel :

Depuis le dernier conseil d'école, les différentes classes ont en fin d'année préparé le rendez-vous du marché de Noël. Les élèves sont montés sur scène pour présenter leurs chants et danses.

Les autres actions liées au projet d'école sont :

- La classe maternelle continue de sortir à l'école du dehors les mardis (JO dans la boue cette semaine). Deux classes poursuivent leur partenariat avec la bibliothèque municipale à raison d'une visite tous les mois. Par ailleurs les deux classes (mat et Cp) sont allées au cinéma (12/01 et 23/03) dans le cadre d'Ecole et Cinéma. Une dernière séance aura lieu le 24 mai 2024.
- Les classes de CE2 et CM2 sont allées à Strasbourg à la rencontre du musée des beaux-arts et arts décoratifs et à la rencontre de l'orchestre philharmonique. (30 novembre 2023)
- Au sein des classes élémentaires : nous participons aux concours du Marathon de l'orthographe, à celui de la course aux nombres, des Mathématiques sans frontières avec une classe de 6eme (projet interdegré) et la classe de Ce2 participe au concours de lecture Kili.
- Par ailleurs, en éducation physique en dehors de l'atelier course à pied mis en place jusqu'à la course citoyenne de Hattmatt (19 avril 2024), les élèves ont bien fréquenté l'atelier (moyenne de 25 coureurs les jeudis soir) Une délégation de l'Usep les Loups a participé au cross usep départemental de Brumath le samedi 2 avril 2024.
Enfin une rencontre usep interdegré a permis aux élèves de CM2 d'organiser des ateliers et accompagner des groupes d'élèves issus de classes Ulis en compagnie d'élèves de 6e4 du collège du Bastberg (10 équipes, découverte de nouveaux sports, arcathlon, zumba géante...).
- Enfin les CP CE2 et CM2 ont vécu le programme « Savoir Rouler à Vélo » avec les blocs 1, 2 et 3. Une dernière rencontre est programmée, en vélo, entre la classe de Cm2 de Dossenheim et une classe de CM2 de Bouxwiller le 21 mai prochain. Au programme AR Dossenheim Bouxwiller puis parcours des Totems. Pique-Nique de midi en commun au stade.
- Une rencontre interne d'expression corporelle est planifiée pour le vendredi 7 juin à la salle de la Zinsel.
- En sciences, nous avons reconduit le Label E3D pour l'école. Nous avons contacté l'association Alter énergie Alsace pour 4 interventions dans deux classes sur le thème des énergies et des économies d'énergie.
- La classe de CM2 bénéficiera d'une intervention sur 4 séances sur le thème de la gestion écologique des friches naturelles dans le cadre du programme Natura 2000 dispensée par une animatrice du parc naturel régional des Vosges du Nord.
- Les élèves ont commencé les séances d'Eveil musical depuis le 5/04 afin de préparer la fête de l'école du 28/06.
- Les séances de piscine des CP et CE2 se sont bien passées.
- Sortie des Classes programmées :
 - Cm2 : Lundi 15 et Mardi 16 avril : Cm2 à Paris (programme : Le Louvre, La tour Eiffel (lundi) et l'assemblée Nationale et le Sénat en visite Guidée. Animation surprise bateaux parisiens le lundi apm. Dans le cadre de ce projet d'éducation citoyenne, la classe de CM a reçu le député Hetzel pour l'interroger sur sa fonction de député ainsi que sur son travail au parlement.
 - Cycle tennis de 6 séances pour deux classes dans le cadre du Label Génération 2024 (Convention de trois ans signée avec le DTC)

- Maternelle et CP : Classe transplantée sans nuitée avec la Maison de l'eau et de la rivière (2jours/2jours) Semaine 22.
- Une sortie d'une journée est programmée le 21 juin au château de Lichtenberg dans le cadre d'une proposition d'animation de la Communauté des Communes de Hanau LPP.

7. Carte scolaire et projections de la répartition pour la rentrée de Septembre 2024

Projection SEPT 2024 : quatre communes				RPI Piémont des Vosges du Nord - prévisions effectifs rentrée 2024							
	PS	MS	GS	CP	CE1	CE2	CM1	CM2			
Hattmatt	2	8	5	6	6	8	6	10	51		
Dossenheim sur Zinsel	4	4	7	6	9	10	14	17	71		
Neuwiller les Saverne	0	1	2	13	3	7	10	5	41		
Weiterswiller	0	0	4	3	2	6	5	4	24		
	6	13	18	28	20	31	35	36	187		
	11 classes									187	
	Bilingue										
		PS	MS	GS							
Hattmatt		0	2	0	2						
Dossenheim sur Zinsel		5	3	5	13						
Neuwiller les Saverne		5	4	4	13						
Weiterswiller		1	4	1	6						
		11	13	10							
					BILINGUE					34	
Projection SEPT 2024 : quatre communes											
	PS	MS	GS	CP	CE1	CE2	CM1	CM2		En %	Classes
Hattmatt	2	10	5	6	6	8	6	10	53	23,98 %	2,64
Dossenheim sur Zinsel	9	7	12	6	9	10	14	17	84	38,01 %	4,18
Neuwiller les Saverne	5	5	6	13	3	7	10	5	54	24,43 %	2,69
Weiterswiller	1	4	5	3	2	6	5	4	30	13,57 %	1,49
	17	26	28	28	20	31	35	36		100,00 %	11
Nbre de classes carte scolaire	11								221		
									221		

au 18/03/2024

Critères institutionnels, à respecter :

- Un maximum de 24 élèves en classe de GS, CP et CE1
- Le nombre de classes dans les écoles est défini par le Sivos

Critères souhaités :

- Limiter autant que possible la durée des trajets pour les enfants
- Dégager le plus de classe à simple niveau possible pour une meilleure qualité d'enseignement

8. Partenaires : Sivos, périscolaires, Usep, transport

Monsieur Carmaux donne la parole aux différents partenaires de l'école en commençant par le président du Sivos Ghislain Kiffer qui rappelle que le Sivos est la structure politique qui gère le RPI. Une nouvelle secrétaire a rejoint la structure : Marjorie Geyer.

1) Répartition des classes

En 2023 : 12 classes, 241 élèves, dont 23 bilingues. **En 2024** : perte de 20 enfants -> 221 élèves

En monolingue 19,8 élève /classe

En bilingue 23 élèves /classe

Nécessité de passer à 10 classes selon l'EN, mais maintien de 11 classes grâce au bilingue et à Sylvie Meyer qui est en 80%. Création d'une 2nd classe bilingue

9 classes monolingues et 2 classes bilingues + décharge complète du directeur du RPI

221 élèves dont 34 en bilingues.

En monolingue 20,7 élèves /classe

En bilingue 17 élèves / classe

Face à cette fermeture d'une classe, plusieurs scénarios sont possibles :

- 1) **Fermer à Weiterswiller** : économie d'énergie, mais contre la volonté des élus, et un bâtiment vide à entretenir

- 2) **Fermer 1 classe à Neuwiller** : économie d'énergie car il ne resterait plus qu'un bâtiment occupé, mais possible réouverture d'une classe bilingue en 2025, il n'est pas cohérent de fermer une classe pour la rouvrir ensuite
- 3) **Fermer 1 classe à Dossenheim** : pas d'impact sur les enseignants, mais politiquement Dossenheim n'avait pas besoin de fermer de classe avant le RPI
- 4) **Fermer 1 classe à Hattmatt** : la classe aurait dû fermer il y a 2 ans, mais il faudrait déplacer une enseignante

Orientation proposée : garder 2 enseignants par école pour des raisons de sécurité et d'accueil des élèves en cas d'absence de professeur, s'il y a une fermeture de classe supplémentaire à N+2, une classe serait fermée à Dossenheim afin d'équilibrer les sites, et le bilingue s'ouvrirait à tous les sites scolaires du RPI.

Objectif : maintenir 2 classes minimum par village malgré la baisse démographique jusqu'à un minimum de 8 classes, puis il faudrait envisager de fermer un site

2) Achat de matériel et fourniture

Un budget de 20€/élève est alloué par le Sivos pour les dépenses qui s'entendent en fonctionnement et en investissement par année civile. Suite à une délibération du 4/04/24, les bons de commande doivent être validés par le directeur coordinateur et signés pour être acceptés.

Une harmonisation des cotisations (USEP RPI LPVN) demandées aux parents en début d'année doit se faire.

3) Utilisation des bâtiments scolaires

La commune est propriétaire des bâtiments scolaires, mais c'est le Sivos qui est responsable de leur utilisation. Les bâtiments peuvent être occupés pour des activités extra scolaires ou liées à l'école, mais uniquement via l'association Usep. Aucune activité licenciée autre que l'Usep ne peut avoir lieu dans les bâtiments gérés par le Sivos. M. Ménétrier regrette le manque de moyen à Weilerswiler alors que le Maire de Weilerswiler a toujours subvenu aux besoins de l'école. Le Sivos rappelle qu'il y a une procédure de demande de matériel ou de fonds à respecter, et que le compte OCCE de Weilerswiler est toujours ouvert.

Madame Werner (périscolaire Dossenheim) présente l'évolution de la fréquentation de la structure avec entre 55 et 60 enfants à midi et 35 à 40 enfants le soir. Elle explique aussi le projet pédagogique « grandir dehors » qui est conduit depuis 2 ans après l'école avec la Maison de l'Eau et de la Rivière. Romain Cantat intervient auprès du groupe qui développe un campement, un potager, un parcours pieds nus et une spirale d'herbes aromatiques en association avec le traiteur du périscolaire. Les animations qui sont mises en place au sein du périscolaire (jeux, activités manuelles et culinaires, sport danse, théâtre, cinéma, soirée pyjama, badminton, ping-pong, ...) sont visibles sur la page Facebook du périscolaire. Mme Werner rappelle qu'un accueil ponctuel et occasionnel est tout à fait possible.

Madame Osswald (périscolaire Hattmatt) remarque aussi une augmentation de la fréquentation grâce au RPI avec 17 à 24 enfants accueillis à midi. Le thème de cette année est « Les animaux du monde ». La directrice se félicite de l'entraide et de la bonne ambiance du groupe, même si le temps manque pour les activités en raison des transports en bus.

Mme Roos intervient ensuite pour parler de l'Usep RPI LPVN, la nouvelle association de parents du RPI pour expliquer son fonctionnement. Financièrement la structure s'articule en 4 sous comptes (1 par école) et 1 compte en commun. Des actions seront menées par les 4 écoles ensemble (photos de classes et ventes) mais des manifestations propre aux villages seront maintenues avec la répartition financière suivante : 60% pour le village organisateur et 40% pour le commun. Des actions pourront également être fléchées afin de financer un projet spécifique. L'APE Neuwiller et Usep Dossenheim ont déjà versé des fonds à cette nouvelle association et des bénéficiaires ont été réalisés grâce à la vente des photos de classes. Un projet de fête commune aux 4 villages est à l'étude. Mme Roos explique que l'activité sera totale en septembre 2024.

M. Marchal fait un point sur les garderies du matin et du soir. A Dossenheim, Elodie Weber compte 14 familles soit 23 enfants inscrits à la garderie du matin qui ouvre ses portes à 7h15 avec une moyenne de 15 à 18 enfants

en simultané. A Hattmatt, 7 enfants bénéficient de la garderie du soir jusqu'à 18h30. Le périscolaire pourrait rouvrir une garderie du soir à Hattmatt avec un minimum de 8 enfants inscrits.

Au niveau des transports il est à noter que certains élèves ne respectent toujours pas les règles de sécurité qui ont été rassemblées dans un règlement de transport.

M. Kiffer intervient aussi au sujet de la pause méridienne et interroge sur la continuité de la prise en charge du transport scolaire de midi par la Com-Com. Que se passera-t-il, prise en charge par la commune ? Par les parents ? La capacité de chacun des périscolaires serait-elle suffisante ? A savoir qu'un périscolaire peut tout à fait être agrandi en cas de manque de place.

9. Questions des parents

- **Mme Bouzas : Quand connaissons-nous la répartition des élèves dans les classes ?**

D.C. : Nous attendons la fin des mouvements le 16/05, puis le travail ira plus ou moins vite en fonction des ententes. Nous nous sommes déjà réunis à ce sujet. Des projections de répartitions sont définies. Il y a des choix à faire en fonction d'un projet de fonctionnement pédagogique, des lieux et des personnes. C'est complexe.

- **Mme Bouzas : Serons-nous informés avant la fin de l'année scolaire des achats de fournitures scolaires demandés ?**

Cette question sera réglée par le Sivos en accord avec les professeurs.

- **Mme Geyer : Pourquoi ne pas fermer une école plutôt que de vouloir absolument maintenir 2 classes par village ?**

E. C. (Maire de Weiterwiller) : Notre volonté est de garder l'école au sein du village, c'était notre objectif en rejoignant le RPI, sinon Weiterswiller aurait accepté de rejoindre le centre scolaire de Ingwiller.

C'est une volonté commune de maintenir 2 classes par village, ainsi que de garder une bonne qualité d'enseignement. D'autre part les mairies qui ont rénové leur école ont des emprunts bancaires en cours, et ne peuvent continuer à rembourser les mensualités d'une école fermée.

- **Mme Anstett : Normalement il ne devait plus y avoir de classe à double niveau, qu'est ce qui sera respecté des accords de base ? Les enfants de Hattmatt vont-ils finalement aller à Weiterswiller malgré le trajet ?**

D.C. : Malheureusement il faut composer avec les éléments que l'on a.

G.K. : La compétence du Sivos est de déterminer le nombre de classes dans les écoles, la répartition des niveaux et des élèves se fait en conseil des maîtres.

- **Mme Bouzas : Qu'en est-il de la fréquentation des périscolaires par les élèves venant de l'autre Com-Com ?**

La Com-Com du Pays de Saverne s'est prononcée favorablement à l'accueil des élèves de la Com-Com du Pays de Hanau au périscolaire de Hattmatt. Concernant la Com-Com du Pays de Hanau, la réflexion est toujours en cours.

10. Remerciements

M. Carmaux remercie toutes les personnes présentes pour leur attention, les partenaires des différentes écoles pour leur engagement dans les différents projets qui font vivre les écoles et souhaite encore une bonne soirée à tous.

Fin de séance à 22H05

Les secrétaires :

Mmes Fiona Herr-Gries et Kiffer

Le directeur coordonnateur :

D. Carmaux

Le procès-verbal ci-dessus sera soumis à l'approbation définitive du Conseil d'Ecole lors de sa séance suivante. Les corrections, ajouts éventuels seront annexés au procès-verbal de ladite séance.